

Pizarro envió al capitán Alonso Mercadillo á descubrir y poblar el país de los Indios *Chupachos*. El pobló en Arequipa, dejando para gobernar, á Gara Manuel de Carbajal. Juan de Badillo descubrió lo que hay desde *Urabá* á Cali. Lorenzo de Aldana llevó socorros á los Españoles de Popayan desde Cali, no dejó á Badillo poblar y dió el gobierno á Miguel Muñoz. Fué á Quito y dejó por gobernador á Juan de Ampudia. Pobló en Pastó, y dió su gobernación á Rodrigo de Ocampo. En las provincias del río de san Juan era gobernador Pascual de Andapoya. En 1540 hizo varios descubrimientos Jorge Robledo por las orillas del río de la Magdalena particularmente las provincias de Pozos, Paucara, Picara, y Arma. Y le costó la vida su mala conducta con los Indios después de haber poblado la ciudad de Cartágo. En 1541 mataron al marqués Don Francisco Pizarro, y desde aquella época todos los vastísimos países del Perú, Cuzco, Quito, Chile Popayan y provincias interiores estuvieron por muchos años en guerras civiles que al mismo tiempo de arruinar familias españolas, aniquilaba las de los Indios. Las personas que yo dejo nombradas aquí son las principales á quienes pertenece la narración del señor obispo Casas.

---

#### NECRÓLOGIA.

Son muchísimas las ocasiones en que indicó el autor las muertes funestas de varios Españoles que se habían conducido cruelmente con los Indios. Parece que la vehemencia de imaginación del señor obispo de Chiapa le sugería la idea de que Dios permitía estos castigos visibles por efecto de su providencia para escarmiento de otros.

Yo no pretendo entrar en la investigación de los secretos im-

penetrables de Dios; pero creo que para proporcionar mayores frutos de la historia puede ser útil la necrología de los más principales conquistadores y gobernadores que murieron en el primer medio siglo del descubrimiento del Nuevo-Mundo sin llegar á gozar el fruto de sus riquezas cruelmente adquiridas. Ese es el periodo de la vida del obispo historiador.

Seguiré la cronología de Antonio de Herrera en sus *Décadas de las Islas Occidentales*. Y no hablaré de los que fallecieron en guerra formal sino rara vez cuando alguna circunstancia particular lo dicte.

Año 1493 perecieron á manos de los Indios (ó ahogados en el mar por huir de ellos) *Diego de Arana*, *Pedro Gutierrez*, *Rodrigo Escobedo*, el cirujano Juan y otros varios que don Cristóbal Colón había dejado en la isla española de Santo-Domingo, en el mismo año, en el primer viaje del descubrimiento de las Indias. El origen fué haber ellos tratado mal á los Indios robándoles el oro y las mugeres.

Año 1495, perecieron muchos Españoles en los cuatro navíos del mando de Juan Aguado que por un uracán extraordinario fueron perdidos en un puerto de la Isla Española.

Año 1502, perecieron en otra escuadra *Francisco de Bobadilla*, gobernador de las Indias, que había hecho poner grillos, y enviado preso á Castilla al Almirante descubridor don Cristóbal Colón; *Francisco Roldán* capitán valiente, pero discolo, que se había amotinado varias veces contra el mismo Almirante y contra el Adelantado don Bartolomé Colón, hermano de don Cristóbal; Guarionex Rey prisionero de una parte de la Isla Española; y muchos Castellanos cómplices de Roldán. Entonces se perdió el grano de oro de tamaño y volumen extraordinario que citan el señor Casas y el cronista Herrera. En el mismo año murieron muchos Españoles que habían ido á la Isla Española con

el comendador Nicolas Obando que fué para gobernar la Tierra-Firme en vez de Francisco de Bobadilla. Otros murieron á manos de los Indios en la isleta de Saona.

Año 1503, muchos Castellanos mueren en una barca por heridas de los dardos que despidieron los Indios de Veragua, sentidos de la conducta de aquellos.

Año 1504, algunos Españoles perecieron en el mar nadando por la crueldad de otros amotinados que huian de la isla de Santo-Domingo á la de Jamaica y cortaban las manos á los naufragos que se arribaban á las barcas. Otros mueren á manos de los Indios de la provincia de Iguey en la Isla Española.

En 1506, muere don *Cristobal Colon* en Valladolid pobre y perseguido despues de haber descubierto el Nuevo Mundo, y hecho cuatro viages á él con gloria inmortal, poco premio, y gran persecucion, habiendo sido para los Indios infinito mejor que todos cuantos gobernaron aquellos paises en muchos años.

En 1510, muere á manos de los Indios de Cartagena, Juan de la Cosa, capitan de un valor mui grande, pero de una crueldad indisculpable para con los naturales del pais. Los Indios de Santa-Marta matan á cuarenta y siete Castellanos. Diego de *Niuesa*, capitan mui distinguido perece en el mar cuando la prision estaba decretada contra el en el Darien.

En 1511, los Indios de la isla de San-Juan de Puerto-Rico mataron á don *Cristobal de Sotomayor* hijo del Conde de Camiña, y á otros cuatro Españoles mas de resulta de haber él hecho matar al Cacique Agueybaña. Tambien murió el capitan *Salcedo*.

En 1513, los Indios de Cumaná martirizaron á dos frailes dominicos porque los Castellanos se negaron á restituir la libertad á diez y siete Indios, aunque los religiosos lo habian prometido y quedado en rehenes.

En 1514, murió en España don *Bartolomé Colon primer*, Adelantado de las Indias, hermano de don *Cristobal*, primer Almirante, y tenia doscientos Indios y la isla de Mona en encomienda.

En 1515, un Castellano se ahorcó á si mismo por no soportar los dolores de las heridas que le habian hecho con flechas envenenadas los Indios de la costa del Sur en la expedicion de Gaspar de Morales. — Otros muchos mueren heridos del mismo modo en el Darien. — El Adelantado *Juan Diaz de Solis* experimenta igual destino fatal en su expedicion del rio de la Plata con otros muchos de su mando.

En 1517, murieron cincuenta y tantos Castellanos heridos con saetas por los Indios de Campeche, reyno de Yucatan. — En la Florida experimentaron igual suerte el capitan *Bervio* y otros Españoles en la expedicion de *Francisco Hernandez de Cordova*, quien murió luego en la isla de Cuba de resulta de las heridas recibidas en Campeche. — El Adelantado *Basco Nuñez de Balvoa*, descubridor de la mar del Sud y uno de los mas valientes y famosos conquistadores fué condenado á muerte, y se le cortó la cabeza por mano de verdugo con sus capitanes *Valderrábano*, *Botello*, *Arguello* y *Fernan-Nuñez* por orden de Pedro Arias Davila, gobernador del Darien y de Tierra-Firme.

En 1518, *Lope de Sosa*, gobernador de la provincia de Castilla del oro murió en el Darien antes de comenzar el egercicio de su gobierno.

En 1519, el capitan *Juan de Escalante* y otro soldado suyo, murieron heridos con flechas por los Indios en Villa-Rica, poblacion española de que se hallaba gobernador por Hernan Cortés.

En 1520, los Indios mataron en Maracapana, provincia de Cumaná á dos frailes dominicos y al capitan *Alonso de Ojeda*, el padre de uno de los Españoles mas valientes de su siglo y de los

conquistadores primitivos , pero tambien uno de los que se distinguieron mas en crueldades con los Indios , quienes asesinaron allí de sus resultas á mas de ochenta Castellanos. — *Luis de Mendoza* y *Gaspar de Quesada* capitanes, de la expedicion de *Hernando de Magallanes* fuéron ahorcados y descuartizados cerca del estrecho de Magallanes por orden del gefe como traidores á él y á la expedicion real. Los ahorcó un criado de Quesada condenado á la misma pena de la que se redimió haciendo de Verdugo. — El capitan *Peña*, favorito de *Hernan Cortés* fué asesinado por los Indios en la ciudad de Méjico ; y lo mismo acaeció á *Valdivia*, *Juan Martin Narices*, *Juan de Soria* y algunos mas. Otro Castellano fué sacrificado al ídolo principal. Por lo respectivo á la batalla murieron en retirada 150 Castellanos ademas de 40 presos. Los de Tepeaca mataron otros cincuenta y tantos en el mismo tiempo. Los de Tustebeque otros ochenta con su capitan *Salcedo*.

En 1521, el capitan *Antonio de Villafañá* fué ahorcado por trahidor y gefe de una conjuracion para matar á *Hernan Cortés* su gefe , conquistador de Méjico. — *Hernando de Magallanes* murió en guerra contra el Rey de la isla de *Matan*. Como *Cristobal Rabelo*, capitan de la nave *Victoria* que dió la vuelta por todo el orbe conocido entónces. Despues fuéron asesinados á traicion *Duarte Barbosa*, primo y sucesor de *Magallanes*, el capitan *Juan Serrano* y otros varios en la isla de *Zebu*, una de las *Filipinas*. — El capitan *Juan Ponce de Leon* murió en la isla de *Cuba* herido por los Indios de la *Florida*. — El capitan *Pedro Barba* muere con honra peleando valerosamente en la laguna de Méjico. — *Frai Dionisio*, religioso dominico, es martirizado en *Cumaná*, y el capitan *Francisco de Soto* muere rabiando de la herida de una flecha envenenada que le disparó allí á traicion un Indio.

En 1522, un soldado de *Cortés*, llamado *Villadiego* salió de Méjico á recorrer tierras y no se supo jamas de su existencia , por lo que se presumió haber sido matado por Indios.

En 1523, el capitan *Antonio de Quiñones* murió en el mar cerca de la isla de los *Azores* peleando contra *Florin* de la *Rochela*, corsario frances que robó la mayor parte de los tesoros que remitía *Hernan Cortés* desde Méjico al Emperador y Rey *Carlos V*. — Cuatrocientos Españoles, esparramados en diferentes pueblos de la provincia de *Panuco*, del gobierno del Adelantado *Francisco Garay* ( luego de *Diego de Ocampo* ), fuéron asesinados por los Indios en venganza de robos y crueldades que habian hecho. Poco despues perecen así otros cuarenta en la villa de *Santisteban* que fué quemada. Por ultimo el gobernador Adelantado *Francisco Garay* murió en Méjico con sospecha de haber sido envenenado. Fué uno de los primeros conquistadores pues habia pasado á las Indias con el primer Almirante *Colou* en su segundo viage.

En 1524, murieron varios Españoles en la provincia de *Hibueras*, una de las del pais de *Honduras* en guerra civil que se verificó entre *Francisco Hernandez* de *Cordova*, *Gil Gonzalez Davila* y *Cristobal de Olid* sobre derecho de poblar y gozar las riquezas del pais , y la esclavitud de sus Indios. *Gil Gonzalez Davila* y su capitan *Francisco de las Casas*, y otros asesinaron al Adelantado *Cristobal de Olid* que habia sido uno de los primeros conquistadores y de los mas valientes en la conquista de Méjico , bien que por entónces estaba sublevado contra *Hernan Cortés* y mandado prender vivo ú muerto. — El Adelantado *don Diego Velazquez*, gobernador de la *Isla de Cuba* murió en ella de enfermedad natural , despues de haber perseguido á *Hernan Cortés* quanto pudo para que no hiciera su jornada de Méjico , y luego para que no gobernase la *Nueva-España*. — El

capitan *Francisco de Medina* es asesinado por unos Indios caminando desde Méjico á Ibuevas donde se hallaba Hernan Cortés para comunicarle la guerra civil que habia en Méjico sobre gobierno por su ausencia de cuyas resultas los usurpadores de autoridad ahorcaron al capitan *Rodrigo de Paz*, primo de Hernan Cortés y condenaron á muerte á *Gil Gonzalez Davila*, *Francisco de las Casas* y *Diego Hurtado de Mendoza*, bien que por dinero lograron estos ser enviados á Castilla con derecho de apelacion.

En 1525, mueren de hambre veinte Castellanos de los que acompañaban á Francisco Pizarro y Diego de Almagro en su expedicion para descubrir las tierras del Perú. — En el pais de Honduras no lejos de la ciudad de Nito mueren de hambre muchos Castellanos, y *Medrano* y otros se mantienen con la carne de los muertos hasta que el Adelantado don Hernan Cortés los encuentra y proporciona comida natural. — *Juan de Abalos*, primo de Cortés, dos frailes Franciscos, y ochenta personas mas perecieron en un barco que dió al traves en el cabo de san Anton de la isla de Cuba. — *Gonzalo de Salazar*, y *Pedros Almindez Chirinos*, tiranos de Méjico son condenados á muerte bien que no quiso Cortés mandar la egecucion y fueron á Castilla. — *Lucas Vazquez de Aillon* murió en la isla de Santo-Domingo, de vuelta de la Florida donde le hirieron á flechazos los Indios cuando andaba descubriendo tierras. — El Adelantado *Rodrigo Bastides*, gobernador de Santa Marta murió de resulta de las puñaladas mortales que á traicion le dió el capitan *Pedro de Villafuerte* por gobernar el pais, con auxilio de varios conjurados, particularmente *Porrás de Sevilla*, los cuales murieron despues ahorcados. Lo mismo sucedió al capitan *Hernan Baez*, Portugues que fué á matar á Rodrigo-Alvarez Palomino á quien los Espanoles de Santa-Marta tenian elegido para gobernador interino;

lo fué poco tiempo porque murió ahogado con su caballo en el rio de aquella ciudad. — Muchos Castellanos de la expedicion de Pizarro al Perú murieron los unos comidos por Caimanes, los otros por heridas de flechas, que disparaban los Indios de Tumbéz.

En 1526, el Adelantado Pedro Arias Davila mandó cortar la cabeza á *Francisco Hernandez de Cordova*, como á traidor y rebelde por su conducta en las expediciones de las provincias de Tierra Firme y del Darien, particularmente en Nicaragua. — El comendador don *Garcia Jofre de Loaisa*, y el famoso piloto *Juan Sebastian del Cano*; *Alvaro de Loaisa*, sobrino de aquel, el *Contador Tejada*, el piloto *Rodrigo Bermejo* y otros treinta Espanoles mueren en la mar del Sud despues de pasado el estrecho de Magallanes, caminando ácia las islas Filipinas. — *Luis Ponce de Leon*, comisionado del rey para gobernar á Méjico y hacer pesquisas contra el Adelantado (ya capitan general) don Hernan Cortés, murió en Méjico á poco tiempo. Dejó por sucesor interino á *Marcos de Aguilar*, que tambien falleció pronto. — *Juan de Grijalba*, descubridor de la Nueva-España, el capitan *Urtado*, y otros quince Castellanos mueren á flechazos de los Indios en una emboscada de Ulancho cerca del rio tamoehala provincias de Ibueras y Honduras.

En 1527, el capitan *Martin Iniguez*, gefe de una expedicion á las islas Molucas, (donde habia tenido guerra con Portugueses) murió envenenado por Hernando de Baldaya Portugues. — *Alonso de Molina*, clérigo, y *Gines*, marinero, (habiéndose quedado en tierra de Tumbéz separados de la embarcacion de Pizarro) murieron entre los Indios del pais, no se sabe como.

En 1528, *Simon de Brito* y *Bartolomé Cordero*, Portugueses fueron ahorcados en la isla de Tidore, una de las Molucas, por haber robado un barco al capitan Alvaro de Saavedra, gefe

de la expedicion española. — *Gonzalo de Sandoval*, uno de los mejores capitanes del ejército de Hernan Cortés murió en la isla de Palos, de enfermedad natural. — *Téodoro Griego*, un negro y diez Castellanos del ejército del Adelantado Panfilo de Narvaez mueren en la Florida, heridos con flechas de los Indios. Otros ochenta fallecieron rabiando de hambre; cinco llamados *Sierra, Corral, Palacio, Diego, Soper* y *Gonzalo-Ruiz*, comian la carne del que ántes moria : unicamente sobrevivió *Gonzalo-Ruiz*. Por último pereció el mismo Adelantado *Narvaez* con todos los de su expedicion.

En 1529, el capitan *Alvaro de Saavedra*, murió en la mar navegando desde la isla de Tidore para Nueva-España. — *Pedro de Badillo*, gobernador de Santa-Marta murió en el mar junto á Arenas-Gordas con todos los que iban con él en una embarcacion en que lo traian preso á Castilla, por orden de Garcia de Lerma su sucesor.

En 1530, el Adelantado *Diego Lopez el Salcedo*, gobernador del pais de Honduras murió aborrecido por sus súditos con sospechas de haber sido matado con veneno. — Unos soldados castellanos (que descubrian tierras en la provincia de Coro) murieron despues de haber matado un Indio para satisfacer al hambre y haberselo comido. — *Diego de Trujillo*, es matado por orden de Nuno de Guzman, gobernador de Méjico.

En 1531, algunos Españoles fuéron cocidos en ollas por los Indios de Tumbéz en el Perú para que la muerte fuese mas cruel. — En el reyno de Yucatan, camino de Campeche, los Indios mataron á seis Españoles que iban como mensajeros del gobernador adelante don Francisco Montejo. — *Garcia de Lerma*, gobernador de Santa-Marta, *Jeronimo de Melo*, y su hermano uterino *Antonio Jusarte*, murieron perseguidos por los Indios en el rio de la Magdalena.

En 1532, *Basco de Herrera*, gobernador de Honduras es matado por *Diego Mendez*, su rival en la pretension del gobierno. Este fué ahorcado por orden de Andres de Cerezeda que se apoderó de la autoridad, é hizo cortar las cabezas á *Juan Vazquez* y *Diego Vidal*, partidarios de Mendez. Muchos murieron ahogados en la mar navegando con *Diego de Albitez*, nombrado gobernador de Trujillo, quien al fin murió en esta ciudad de resultas del naufragio. El capitan aleman *Ambrosio Alfinger*, que habia hecho ahorcar á muchos hombres honrados en sus expediciones con Alemanes, murió en Coro de las heridas que los Indios le hicieron con sus flechas. — El secretario del mariscal don Diego de Almagro es ahorcado por orden de este porque habia revelado un secreto en la expedicion del Perú.

En 1534, El capitan *Diego Becerra* es asesinado y otros Espanoles mal heridos por unos marineros amotinados, por suggestion del piloto Fortun Ximenez, cuando iban descubriendo por la mar del Sur las costas de tierra comprendidas en el gobierno de Nuño de Guzman por orden de don Hernan Cortés ya marques del valle de Guajaca, y capitan general de Nueva-España.

En 1535, *Pedro Martir de Moguer*, oficial del ejército de Pizarro es asesinado en el Cuzco por los Indios. — *Juan Pizarro*, hermano y capitan del ejército del Adelantado don Francisco Pizarro, marques de Charcas, muere sitiando al Cuzco que se habia sublevado, y para entónces eran ya mas de trescientos los muertos por los Indios; quienes en accion distinta mataron á los capitanes *Gaete* y *Diego Pizarro*, hermano del marques y malhirieron al otro capitan y hermano Pedro Pizarro. — *Simon de Alcazoba*, Portugues al servicio de España, gran cosmógrafo que pasó el estrecho de Magallanes para poblar en la costa de la mar del Sud, fué asesinado en su nave capitana por

los capitanes Sotelo y Juan Arias y otros conjurados quienes hicieron otro tanto con el piloto, y los arrojaron al mar. Luego pagaron ellos su delito, pues se cortaron las cabezas á los dos, y fueron arrojados á la mar los oficiales *Carasa, Echauz, Ortiz, y Rincon*, ahorcados *Halcon* y *Gallego*, echados á tierra y abandonados en aquellas regiones, *Rodrigo Martinez, Nuño Alvarez, y Alejo Garcia*. Despues perecieron otros varios descubridores á flechazos de los Indios. — Veinte Castellanos murieron de hambre descubriendo tierras en la provincia de Santa-Marta con el gobernador Adelantado don Alonso Luis de Lugo. — El capitan *Alonso de Herrera*, descubriendo tierras de las margenes del rio Yuya-Pari murió herido con flechas envenenadas que le hicieron rabiar furiosamente por espacio de ocho dias. — Los Indios del rio de la Plata mataron al gobernador don *Diego de Mendoza, Pedro de Benabides*, sobrino suyo, y a cuatro Castellanos; otros muchos perecieron de hambre despues de haber comido lagartos, culebras, sabandijas, perros, caballos, y carne humana.

En 1536, tres Castellanos entran á descubrir tierras en el reyno de Chile por adquirir riquezas sin orden de ningun gefe, y mueren á flechazos. — Otros quatro que andaban buscando viveres en la provincia de Topisa, reynos del Perú experimentaron igual suerte. — El capitan *Agustin Delgado*, teniente gobernador del pais del rio de Cumaná murió herido de una saeta, descubriendo tierra en compañia de su gefe Jeronimo de Ortal.

En 1537, hubo guerra civil en Cuzco entre el mariscal Alonso de Albarado como teniente del mariscal Adelantado de Arequipa don Diego de Almagro por una parte y por otra el capitan nombrado tambien Alonso de Alvarado como teniente del general don Francisco Pizarro, marques de Charcas, sobre la pertenencia

del gobierno del reyno del Cuzco, y resultaron muertos y heridos en cada bando. El marques Pizarro dijo en un auto judicial que los muertos pasaban de seiscientos cuya culpa imputó á don Diego de Almagro. — El Adelantado de Canaria don *Alonso Luis Fernandez de Lugo*, gobernador de Santa-Marta murió en la isla de Santo-Domingo. El capitan *Ochoa* es ahorcado con un soldado en Santa-Marta por orden del gobernador interino Antonio Seden. — *Don Pedro de Mendoza*, gobernador de las provincias del rio de la Plata murió en el mar navegando para España.

En 1538, el mariscal Adelantado don Diego de Almagro mandó cortar al Capitan *Villegas* la cabeza por inteligencias con los del ejército de los Pizarros. Se subsiguio la batalla del puente de Abancay perdida por Almagro : murieron muchísimos Españoles y de parte del vencido algunos militares de gran mérito, particularmente el mariscal Rodrigo de Ordoñez ( que se habia encontrado en el saco de Roma del año de 27 ) los capitanes *Salinas, Rui Diaz, Eugenio de Moscoso*, y otros. Don Diego de *Almagro* fué hecho prisionero con su hijo de su mismo nombre y casi todos sus capitanes vivos. Pedro de Lerma, uno de ellos, fué asesinado despues : y á poco tiempo condenado á muerte Almagro, uno de los mayores y mas valientes conquistadores primitivos de las Indias, y grande amigo antiguo del marques Pizarro, cuyo hermano don Hernando lo hizo á justiciar sin conceder perdon ni apelacion aunque pidió lo uno y lo otro el desgraciado. — A Mesa, capitan del ejército de Pedro de Candia ( enviado á descubrir por el mariscal don Hernando Pizarro, hermano del marques ) se cortó la cabeza por orden de este contra quien habia tramado aquel una conjuracion. — En Venezuela, el juez y gobernador interino Navarro mandó ahorcar á dos oficiales del ejército de Nicolas Federman, por